IL NOME
Il nome è la parte della frase che indica persone, animali, oggetti che esistono o cose che possiamo immaginare e pensare.

NOMI PROPRI E NOMI COMUNI

NOMI PROPRI: indicano persone, animali, cose in modo individuale e preciso; hanno la lettera iniziale maiuscola (grande).

ES.: 
Maria, Hasna, Hanna, Tom (sono nomi propri di persone)

Abruzzo, Lazio, Lombardia.. (sono nomi propri di regioni italiane)

Roma, Milano, Bisenti, Castiglione (sono nomi propri di città italiane)

Po, Tevere, Arno (sono nomi propri di fiumi italiani)

Bobby, Toby, Penny (sono nomi propri di animali)
NOMI COMUNI: indicano persone, animali, cose in modo generico; hanno la lettera iniziale minuscola (piccola).

Es. cane, gatto, uomo, donna, bambino, bambina, fiume, montagna, casa, regione, città, paese, amica, pesce.

IL GENERE DEI NOMI: MASCHILE E FEMMINILE
E’ molto importante nella lingua italiana capire se un nome è maschile o femminile. Anche gli articoli e gli aggettivi possono essere maschili o femminili. Vicino ad un nome maschile bisogna mettere un articolo maschile e un aggettivo maschile. Vicino ad un nome femminile dobbiamo mettere un articolo femminile e un aggettivo femminile.
Per i nomi che indicano persone o animali il genere, quasi sempre, corrisponde al sesso:

Ad esempio:

un’amica è femmina, quindi il nome “amica” è femminile

un amico è maschio, quindi il nome “amico” è maschile

una figlia è femmina, quindi il nome “figlia” è femminile

un figlio è maschio, quindi il nome “figlio” è maschile
(Ma non sempre è così: ad esempio la parola “guardia” indica in genere il nome di un uomo ma è di genere femminile).

Anche i nomi che non indicano persone o animali hanno un genere maschile o femminile, anche se non hanno un sesso. 

Ad.esempio:

non possiamo dire se un tavolo è maschio o femmina, ma la parola “tavolo” è maschile.

non possiamo dire se l’amore è maschio o femmina, ma la parola “amore” è maschile.

non possiamo dire se una porta è maschio o femmina, ma la parola “porta” è femminile
COME FACCIAMO A CONOSCERE IL GENERE DI UN NOME?

- di solito i nomi che finiscono in “o” sono maschili: tavolo, medico, suono

MA alcuni possono essere anche femminili: mano, radio, foto, moto

- di solito i nomi che finiscono in “a” sono femminili: porta, barba, fiaba, favola, donna

MA alcuni possono essere anche maschili: problema, poeta, clima

- di solito i nomi che finiscono in “i” sono femminili: analisi, metropoli, crisi

MA alcuni possono essere anche maschili: brindisi, cavatappi

Quindi non ci sono regole precise per capire se un nome è maschile o femminile. Può aiutarci anche l’articolo: nella lingua italiana gli articoli maschili sono IL / LO / I / GLI / UN / UNO / UN, mentre gli articoli femminili sono LA / LE / UNA.

Se quindi leggiamo “una mela” sappiamo che parola mela è femminile perché “una” è un articolo femminile.

Se quindi leggiamo “il clima” sappiamo che la parola clima è maschile perché “il” è un articolo maschile.

Quando studieremo gli articoli sarà quindi più facile scoprire se un nome è maschile o femminile.

Per ora utilizziamo il vocabolario: infatti nel vocabolario della lingua italiana, accanto ad ogni parola troviamo scritto o una “sf.” o “sm.”: “sf” vuol dire “sostantivo femminile” e indica che quel nome è femminile “sm” vuol dire “sostantivo maschile” e indica che quel nome è maschile.

COME FACCIAMO A TRASFORMARE UN NOME MASCHILE IN NOME FEMMINILE e viceversa?
E’ possibile trasformare i nomi dal maschile al femminile o dal femminile al maschile solo se indicano persone o animali. 

Il nome femminile “amica” che indica una persona femminile posso trasformalo nel nome maschile “amico” che indica una persona maschile. Il nome maschile “figlio” che indica una persona maschile posso trasformarlo nel nome femminile “figlia” che indica una persona femminile.

Il nome maschile “lupo” che indica un animale maschile posso trasformarlo nel nome femminile “lupa” che indica un animale femminile.
MA il nome “tavolo” è maschile e poiché è un oggetto (quindi non è una persona e non è un animale) non posso trasformarlo in un nome femminile.

Come facciamo a trasformare un nome maschile in nome femminile e viceversa?
- per trasformare alcuni nomi maschili che finiscono in “o” o “e” in nomi femminili, bisogna sostituire la “o” o la “e” con la “a”. Ad esempio la parola maschile “gatto” al femminile diventa “gatta”; la parola maschile “figlio” al femminile diventa “figlia”; la parola maschile “signore” al femminile diventa “signora”

- per trasformare alcuni nomi maschili in nomi femminili bisogna aggiungere una particella (=piccola parola) che si chiama “suffisso”. Ad esempio la parola maschile “ poeta” al femminile diventa “poetessa”, la parola maschile “avvocato” al femminile diventa “avvocatessa”, la parola maschile “dottore” al femminile diventa “dottoressa”.
- ci sono alcuni nomi comuni di persona che rimangono uguali sia al maschile che al femminile: cantante, pianista, custode, nipote, collega, artista, insegnante. Questi nomi possono indicare sia una persona di sesso maschile sia una persona di sesso femminile. 

Una “cantante” è una donna che canta (perché l’articolo che abbiamo usato è femminile), un “cantante” è un uomo che canta (perché l’articolo che abbiamo usato è maschile): l’articolo è cambiato, ma il nome è rimasto lo stesso.
Una “pianista” è una donna che suona il pianoforte (perché l’articolo che abbiamo usato è femminile), un “pianista” è un uomo che suona il pianoforte (perché l’articolo che abbiamo usato è maschile);

- ci sono altri nomi che si trasformano completamente quando  da maschili diventano femminili:

il femminile del nome “padre” è “madre” (un nome completamente diverso!), il femminile di “uomo” è “donna”, il femminile di “montone” è “pecora”, il femminile di “marito” è “moglie”..

Questi però sono solo alcuni esempi: non ci sono regole precise per trasformare i nomi da maschili a femminili o da femminili a maschili. Ci può aiutare il vocabolario che, accanto ai nomi che indicano persone o animali, riporta spesso anche il loro plurale. 

IL NUMERO DEI NOMI: SINGOLARE E PLURALE
Il nome singolare indica una sola persona, un solo animale, un solo oggetto. Il nome plurale indica più persone, più animali, più oggetti:

“cane” è un nome singolare perché indica un solo animale;

“cani” è un nome plurale perché indica più animali;

“figlio” è un nome singolare perché indica una sola persona;

“figli” è un nome plurale perché indica più persone.

COME FACCIAMO A TRASFORMARE UN NOME SINGOLARE IN UN NOME PLURALE? 

Ci sono delle regole:
- i nomi singolari che finiscono in “a” hanno il plurale in “e” se sono femminili, in “i” se sono maschili

artista (m.) → artisti
poeta (m.) → poeti
sorella (f.) → sorelle
casa (f.) → case
- i nomi singolari che finiscono in “ca” o “ga” hanno il plurale in “che” o “ghe” 
barca (f.) → barche
cuoca (f.) → cuoche
strega (f.) →streghe
- i nomi singolari che finiscono in “cia” o “gia”: hanno il plurale in “cie” e “gie” se prima di “cia” o “gia” c’è una vocale; hanno il plurale in “ce” e “ge” se prima di “cia” o “gia” c’è una consonante

farmacia → farmacie

ciliegia → ciliegie
faccia → facce
roccia → rocce
- i nomi singolari che finiscono in “o” hanno il plurale in “i”

tavolo → tavoli
giardino → giardini
- i nomi singolari che finiscono in “io”: hanno il plurale in “ii” se la “i” ha l’accento; hanno il plurale in “i” se la “i” non ha l’accento
zìo → zii
òlio → oli
fìglio → figli
- i nomi singolari che finiscono in “co” e “go”: hanno il plurale in “chi” e ghi” se hanno l’accento sulla penultima sillaba; hanno il plurale in “ci” e “gi” se hanno l’accento sulla terzultima lettera:

buco → buchi
lago → laghi
medico→medici
asparago → asparagi
amico → amici (ECCEZIONE)

obbligo → obblighi (ECCEZIONE)
- i nomi singolari che finiscono in “e” hanno il plurale in “i”

madre → madri
cane → cani
arte → arti
- ci sono alcuni nomi che hanno il plurale uguale al singolare: re, crisi, città, caffè, sport, bar, auto
Es: Se andiamo al bar soli chiediamo un solo “caffè” (singolare), se andiamo con un amico chiediamo due “caffè” (plurale): la parola “caffè” resta uguale sia se la usiamo al singolare sia se la usiamo al plurale.

- alcuni nomi singolari non hanno il plurale: orzo, latte, roba, fame, sete…
MA queste regole possono avere delle eccezioni: quando si ha un dubbio bisogna guardare sul vocabolario che riporta il plurale di tutti i nomi.
ESERCIZI
Per ciascuno dei nomi indica se si tratta di un nome proprio o di un nome comune E se si tratta di una persona, di un animale o di altro. (segui l’esempio)
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Trasforma al plurale i seguenti nomi singolari. Cerca sul vocabolario le parole di cui non conosci il significato.
mano

…………..…mani…….………

piede

…………………………………

libro

…………………………………

foglio

…………………………………

fiore

…………………………………

oca

…………………………………
olio

…………………………………
goccia

…………………………………
focaccia
…………………………………
medico

…………………………………
elenco

…………………………………
bottiglia

…………………………………
cane

…………………………………
gatto

…………………………………
fiume

…………………………………
gioco

…………………………………
ago

…………………………………
bar

…………………………………

ciliegia

…………………………………
cantante
…………………………………
genitore
…………………………………
latte

…………………………………

re

…………………………………

pioggia 

…………………………………
mano

…………………………………
naso

…………………………………
bugia

…………………………………
camicia

…………………………………
penna

…………………………………
auto

…………………………………
biscotto

…………………………………

sorella

…………………………………

amica

…………………………………

sposo

…………………………………

sedia

…………………………………

olio

…………………………………

matita

…………………………………

marito   
…………………………………
caffè

…………………………………

medicina   
…………………………………
canzone    
…………………………………

Indica se i nomi seguenti sono maschili (m.) o femminili (f.). Se è possibile, trasforma i maschili in femminili e i singolari in plurali
amica 
  ( f. ) ……………amico……………
figlio  
  (…..) ……………………………….

tavolo
  (…..) ……………………………….
Medico
  (…..) ……………………………….
Moto
  (…..) ……………………………….
Porta
  (…..) ……………………………….
Barba
  (…..) ……………………………….
Favola
  (…..) ……………………………….
Donna
  (…..) ……………………………….
Mela
  (…..) ……………………………….
Gatto
  (…..) ……………………………….
Figlia
  (…..) ……………………………….
Signora
  (…..) ……………………………….
Dottore
  (…..) ……………………………….
Cantante (…..) ……………………………….
Pianista
  (…..) ……………………………….
Nipote    (…..) ……………………………….
Collega
  (…..) ……………………………….
Nonno
  (…..) ……………………………….
Bambino (…..) ……………………………….
Moglie
  (…..) ……………………………….
Sorella
  (…..) ……………………………….
Infermiere (…..) ……………………………….
Sedia
(…..) ……………………………….
Signore
 (…..) ……………………………….
Fratello
 (…..) ……………………………….

Lupo
 (…..) ……………………………….

Uomo
 (…..) ……………………………….

Collega
 (…..) ……………………………….

Ladro
 (…..) ……………………………….

Sugo
 (…..) ……………………………….

